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ПРИГЛАШАЕМ НА РАБОТУ:
РАБОЧИЕ НА ПРОИЗВОДСТВО

Монтажники с опытом и без
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Биометрия –  
дело добровольное
Слухи один нелепее другого
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из Иванова
Зародился он в фантазиях 
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которая поет
О молодом учителе 
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Я календарь 
переверну
И снова с первым сентября!
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Впереди огромный, важный и очень насыщенный этап жизни под названием «школьные 
годы». Кто-то, возможно, станет изобретателем, кто-то строителем, а кто-то врачом и спасет мно-
жество жизней. Словом, за ними будущее. А за нами – настоящее. К началу нового учебного года 
реализовано множество проектов, чтобы ребята учились в современных, комфортных условиях. 

ПЕРВЫЙ 
ЗВОНОК 

ПРОЗВЕНЕЛ
Двери 49 ивановских школ открылись 

для 4,5 тысячи первоклассников
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Глава города Владимир Шарыпов: «Подго-
товительная работа проделана большая – без 
изменений не осталась ни одна школа. Среди 
самых масштабных проектов: открыли корпус 
начальной школы в Рождественском микро-
районе города на 350 мест и следом завершаем 
строительство еще одного корпуса 44-й гимназии 
в Суховке; завершили все строительные работы и 
1 сентября открываем первый в городе школьный 
«Кванториум» на базе 67-го лицея. Продолжаем 
проект «Спорт.Школа.Город», в этом году обнов-
ление спортивной инфраструктуры проводим в 
13 общеобразовательных учреждениях. Меняем 
оборудование школьных кухонь и ремонтируем 
столовые залы. Стараемся находить средства в 
городском бюджете и на дорогостоящие работы, 

в том числе провели ремонты кровель двух исто-
рических школьных зданий.

В прошедшем году нам удалось покорить но-
вую ступень – открыли первый ресурсный класс 
инклюзивного обучения. В нем занимаются дети 
с расстройством аутистического спектра, каждый 
со своим наставником-тьютором. Проект зарабо-
тал на базе 68-й школы, 2022/2023 учебный год 
заканчивали 4 школьника, в сентябре в этот класс 
пойдут уже 6 ребят.

Отдельно хочется обратиться к педагогам.  
1 сентября, безусловно, и ваш праздник. Пусть 
для вас этот год пройдет легко, пусть уче-
ники вас радуют и вдохновляют, пусть ваша 
профессия всегда будет для вас любимым и 
благодарным делом».
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Пишите на почту редакции 
rk_news@mail.ru 
или СМС на телефон 8 (920)-340-70-55 
с пометкой «для Шарыпова».

Новая жизнь 
текстильной отрасли

Дорогие читатели! Еще одно совре-
менное швейное производство строится 
в нашем городе в районе Лежневской 
улицы. Фабрика «Ника» откроет свыше 
100 новых рабочих мест.

Строительство начали в 2021 году. 
Сейчас производственный корпус пол-
ностью готов, установлены самые совре-
менные инженерные системы – конди-
ционирования и вентиляции, отопления, 
противопожарной защиты. Ведутся 
отделочные работы и закупка швейного 
оборудования. Предусмотрены парков-
ка, зона загрузки, складские помещения, 
швейные цеха и комфортная рабочая 
инфраструктура: санузлы, душевые, кухня, 
комнаты отдыха и так далее. 

Инвестор вложил в строительство уже 
более 200 млн рублей.

Создание именно таких хорошо 
оборудованных производств – совре-
менные реалии нашего города. В самом 
конце прошлого года запускали швейное 
производство «Home Style», в настоящее 
время, кроме «Ники», ведется строитель-
ство еще семи объектов: предприятия 
по производству уличного игрового 
оборудования, испытательных приборов, 
текстиля и фурнитуры, а также дополни-
тельные машиностроительные мощности 
и логистические центры.

Ведем переговоры еще с десятком 
инвесторов, готовых строить свои про-
изводства в нашем городе. И уже сейчас 
главным сдерживающим фактором явля-
ется ни цена строительства, ни вопросы 
по земле или подключению ресурсов, а 
нехватка рабочих рук.

Если бизнес уже готов к новым реа-
лиям, то все мы только начинаем привы-
кать к тому, что токари, швеи, операторы 
станков, крановщики и другие рабочие 
специальности высоко оплачиваются и 
как никогда востребованы.

Всё это постепенно меняет инфра-
структуру города, создает конкурентную 
среду, в которой главной ценностью 
становятся профессиональные кадры – 
это означает рост зарплат и улучшение 
условий труда.

  Ивановский акцент

Турнир памяти Альберта Скобцова
Второй легкоатлетический турнир памяти заслуженного работника физической культуры и спорта России, мастера 

спорта СССР Альберта Скобцова прошел на базе спортивной школы «Текстильщик» во вторник. 
Гостями стали мастера спорта международного класса, участницы Олимпиады в Токио Мария Сизякова и Зоя Скобцова, 

вдова Альберта Фёдоровича.
В соревнованиях приняли участие 134 спортсмена из Иванова, Кинешмы, Приволжска, Родников, Тейкова, Фурманова, 

Шуи, а также Владимира и Гусь-Хрустального. Среди легкоатлетов – юноши и девушки до 16 лет, а также юноши и 
девушки до 18 лет.

Спортсмены соревновались в беге на дистанциях 60, 300 и 1000 метров, преодолели малую шведскую эстафету 
400х300х200х100 метров, а кроме того, состязались в прыжках в длину и в высоту.

Участники разыграли 25 комплектов медалей.

«Почта России» 
выпустила марку 
«Иваново – Город 
трудовой доблести»

«Теперь вместе с тысячами писем слава 
о подвиге ивановцев разнесется по всей 
стране и сохранится в семейных архивах 
и коллекциях филателистов», – отметил 
глава города Владимир Шарыпов. 

«Наши бабушки и дедушки 
производили не только текстиль. 
Ивановские машиностроительные 
заводы и часть текстильных 
производств перешли на выпуск 
корпусов снарядов, авиабомб, мин, 
гранат, химики начали выпускать 
взрывчатые вещества, – добавил мэр. – 
Ивановский деревообрабатывающий 
завод готовил снаряжение для лыжных 
батальонов. Вступил в строй Ивановский 
авторемонтный завод, в цехах которого 
были отремонтированы тысячи 
грузовиков для армии и народного 
хозяйства. Построен литейный цех на 
заводе «Ивторфмаш», на Ивановском 
механическом заводе начала работать 
вторая сталеплавильная печь – всё это 
позволило резко поднять выпуск военной 
продукции».

Почтовая марка «Иваново – Город 
трудовой доблести» выпущена тиражом 
25 тысяч экземпляров. «Любой 
желающий житель нашего города 
может ее приобрести и поставить 
штемпель специального гашения, – 
рассказала директор УФПС Ивановской 
области Людмила Агафонова. – Марка 
приобретает особую значимость, потому 
что этот штемпель не переводной, он 
действует исключительно один день, 
после этого уничтожается. То есть 
все марки, которые этим штемпелем 
загашены, приобретают определенную 
ценность».

Больше парковочных мест
После ремонта на проспектах Ленина и Шереметевском стало на треть 

больше парковочных мест. Об этом рассказали заместитель главы городской 
администрации Алексей Михайлов и начальник управления благоустройства 
Алексей Гадалов во время рабочей встречи с представителями подрядчиков. 

Напомним, что проспекты Ленина и Шереметевский ремонтируют по 
национальному проекту «Безопасные качественные дороги». В этом году 
обновлено покрытие проезжей части, а недавно на магистралях появилась 
разметка. В основном она соответствует прежней схеме движения. Однако 
появилось несколько изменений.

Как рассказал Алексей Михайлов, на участке перед перекрестком 
с улицей Карла Маркса теперь разрешен левый поворот с проспекта 
Ленина на дорогу-дублер, ведущую к улице Дзержинского. Кроме того, при 
движении по проспекту от улицы Ермака в центр крайняя правая полоса 
вдоль школы № 32 предназначена для поворота на дорогу-дублер. Пока 
автомобилисты еще не привыкли к этому новшеству. 

«На этом участке мы проведем незначительную демаркировку уже 
нанесенной разметки, чтобы не дезориентировать водителей при 
перестроении из трех полос в две», – отметил Алексей Михайлов. Кроме 
того, в ближайшее время на всех участках дороги будут установлены 
дорожные знаки, соответствующие новой разметке.

Алексей Михайлов подчеркнул, что на всём протяжении проспекта 
Ленина не сократилось количество полос движения, а на Театральном мосту 
их число увеличено до пяти. На участке между улицами Комсомольской 
и Октябрьской расширена проезжая часть для обустройства новых 
парковочных мест. 

«Их количество на проспектах Ленина и Шереметевском стало на треть 
больше. До ремонта здесь было 221 организованное парковочное место, 
теперь – почти триста», – сообщил начальник управления благоустройства 
Алексей Гадалов.

Между тем парковка на заштрихованном участке у школы № 32 запрещена. 
В будущем здесь планируется обустроить выделенную полосу для 
общественного транспорта.

Трудовые права мобилизованных 
сотрудников

Гражданам, которые завершили прохождение военной службы по 
мобилизации, необходимо возобновить трудовой договор с работодателем в 
течение трех дней с момента возвращения.

В октябре 2022 года вступили в силу изменения в Трудовом кодексе 
РФ, которые определили особенности оформления трудовых отношений с 
мобилизованными гражданами, добровольцами и контрактниками. Согласно 
новым правилам:

– на период службы в Вооруженных силах России за ними сохраняется 
место работы, но действие трудового договора (а значит, и обязанности 
сторон) временно приостанавливаются;

– пока сотрудник пребывает на службе, работодатель имеет право найти 
ему временного заместителя и заключить с ним срочный договор;

– работодатели не вправе расторгнуть договор с мобилизованными 
в одностороннем порядке, это возможно только в случае ликвидации 
организации, закрытия ИП или истечения срока действия срочного 
трудового договора. 

Действие договора возобновляется в день возвращения гражданина 
на работу, о чем он должен сообщить руководству за три рабочих дня. Это 
необходимо и для получения страхового обеспечения по обязательному 
социальному страхованию, например для выплат по больничным листам.  

В случае если на дату наступления временной нетрудоспособности 
человек не возобновит трудовые отношения с работодателем, то его 
электронный листок нетрудоспособности не будет оплачен, так как он 
утратит право на получение страхового обеспечения.

По возникающим вопросам можно обратиться в контакт-центр отделения 
Социального фонда России по Ивановской области: 8-800-200-02-49 
(пн.-чт. с 8:15 до 17:30, пт. с 8:15 до 16:15).
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Александр Кузьмичёв, 
председатель Ивановской городской думы

Навстречу знаниям
1 сентября в нашем городе, как и 

во всей стране, открывают свои двери 
школы. День знаний всегда символизи-
рует начало нового пути в мир сверше-
ний, знаний, успехов и удивительных от-
крытий.

С особым волнением этого яркого со-
бытия ждут 4,5 тысячи совсем юных ива-
новцев, для которых прозвучит первый в 
их жизни звонок. Важным и определяю-
щим в выборе профессии будет нынеш-
ний год для выпускных классов.

Администрация города Иваново со-
вместно с депутатами Ивановской го-
родской думы всегда уделяют большое 
внимание подготовке образовательных 
учреждений областного центра к ново-
му учебному году. На эти цели в теку-
щем году направлено порядка 400 млн 
рублей консолидированного бюджета. 
Задача городских властей обеспечить ка-
чественное образование подрастающему 
поколению. Необходимо, чтобы ребятам 
было интересно учиться и, что немало-
важно, комфортно. 

В этом году открыт корпус начальной 
школы в Рождественском микрорайоне. 
Строительство пристройки на 350 мест в 
школе № 44 находится на завершающем 
этапе, идут отделочные работы и благо-
устройство территории. 

В текущем году обновление уличной 
спортивной инфраструктуры произой-
дет в 18 городских общеобразователь-
ных учреждениях: в тринадцати школах 
в рамках программы «СпортШкола-
Город» и еще в пяти школах за счет 
средств городского бюджета и депу-
татских наказов. 

Знаковым событием станет открытие 
в новом учебном году первого школьно-
го «Кванториума» на базе лицея № 67, где 
уже выполнены все необходимые рабо-
ты по ремонту помещений. Здесь ребят 
будут обучать основам робототехники и 
нанотехнологиям. Проект федеральный, 
но благодаря поддержке депутатов го-
родской думы было выделено дополни-
тельное софинансирование на реализа-
цию проекта.

Кроме того, по решению депутатов 
на обновление технологического обору-
дования школьных столовых из бюдже-
та города было направлено 5 млн рублей.

Мы с надеждой смотрим на подраста-
ющее поколение. Ведь именно им стро-
ить будущее нашего города и нашей ве-
ликой страны. Пусть для всех учащихся 
и их педагогов новый учебный год будет 
интересным, наполненным яркими собы-
тиями и впечатлениями!

Александр Кузьмичёв, председатель Ивановской городской думы
6 сентября, 09:00–11:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии «Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.

Галина Бочкова, заместитель председателя Ивановской городской думы 
6 сентября, 11:00–13:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии «Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.

Николай Натурин, заместитель председателя Ивановской городской думы 
11 сентября, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии «Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.

Татьяна Петрова, заместитель председателя Ивановской городской думы 
15 сентября, 13:00–15:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии «Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.

ПРИЕМ ИЗБИРАТЕЛЕЙ 
ПО ОДНОМАНДАТНЫМ ОКРУГАМ

Округ № 1: Евгений Румянцев
4 сентября, 13:00–15:00, пл. Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.
Округ № 4: Елена Рясина
13 сентября, 11:00–13:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.
6, 19 сентября, 15:00–17:00, ул. Панина, 26а, 
прием граждан по предварительной записи 
(тел.: 8 910 691 10 11, 8 910 691 15 11, Дарья).
Округ № 5: Екатерина Копылова
15 сентября, 11:00–13:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя 
партии «Единая Россия» Д.А. Медведева, 
офис 33, тел. 59-46-57.
Округ № 7: Сергей Томс
11 сентября, 13:00–15:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.
Округ № 8: Андрей Магницкий
27 сентября, 11:00–13:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.
Округ № 9: Андрей Жеглов 
4 сентября, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.
19 сентября, 16:00–18:00, пр. Ленина, 114 (ЦКиО), 
дистанционно по предварительной записи 
по тел. 8 910 669 50 05.

Округ № 10: Ольга Чибизова 
13 сентября, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.
Округ № 11: Виктория Заинчковская
22 сентября, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.
Округ № 12: Дмитрий Моисеенков
22 сентября, 11:00–13:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.
Округ № 14: Наталья Климина
25 сентября, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя партии «Единая 
Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.
Округ № 15: Иван Андреев
7 сентября, 13:00–15:00, пл. Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.
Округ № 16: Владимир Козлов
25 сентября, 13:00–15:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.
Округ № 17: Ольга Белолапова
29 сентября, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.
Округ № 19: Анатолий Омехин
18 сентября, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.

ГРАФИК ПРИЕМА ИЗБИРАТЕЛЕЙ ДЕПУТАТАМИ ИВАНОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ СЕДЬМОГО СОЗЫВА В СЕНТЯБРЕ

ПРИЕМ ИЗБИРАТЕЛЕЙ ДЕПУТАТАМИ ИВАНОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ДУМЫ ПО ЕДИНОМУ ГОРОДСКОМУ ОКРУГУ ИВАНОВО

Альберт Геворгян 
29 сентября, 11:00–13:00, пл. Революции, 4, общественная приемная 
председателя партии «Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, 
тел. 59-46-57.
Александр Бакакин
14 сентября, 10:00–11:45. Прием граждан (дистанционно) 
по предварительной записи по тел. 8 906 512 67 76.
Сергей Медведев
20 сентября, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, общественная приемная 
председателя партии «Единая Россия» Д.А. Медведева, 
офис 33, тел. 59-46-57.
Владимир Синицин
6, 13, 20, 27 сентября, 13:00–15:00, пл. Революции, 6, к. 915. Прием 
граждан по предварительной записи по тел. 8 (4932) 41-13-98. 
Нина Троицкая
27 сентября, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.
Артур Таракчян
22 сентября, 11:00–13:00, пл. Революции, 4, общественная приемная 
председателя партии «Единая Россия» Д.А. Медведева, 
офис 33, тел. 59-46-57.
Евгений Ячменев
8 сентября, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, общественная приемная 
председателя партии «Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33,
тел. 59-46-57,14 сентября, 16:00–18:00, ул. Маршала Василевского, 6а 
(МБОУ «Средняя школа № 18»). Прием граждан по предварительной 
записи по тел. 8 901 683 35 65.
Леонид Денисов
16 сентября, 9:00–12:00, пл. Революции, 6, к. 913, 
по предварительной записи по тел. 8 910 668 85 08.

Заявленные приемы будут проводиться по предварительной записи. Дополнительную информацию можно уточнить по телефону 30-05-11

25 августа во Дворце игровых видов спорта собрались более 
двух с половиной тысяч жителей Ивановской области. Среди участ-
ников форума также были депутаты разных уровней, общественные 
деятели, волонтеры, ветераны СВО, работники текстильных и сель-
скохозяйственных предприятий, предприниматели и ученые.

Они обсудили программу развития региона, в которую включе-
ны лучшие из полученных от жителей предложения. Председатель 
Ивановской областной думы Марина Дмитриева рассказала о том, 
что инициатива «Единой России» о введении регионального мате-
ринского капитала была поддержана жителями и будет предложена 
к рассмотрению в областной думе.

– Речь идет о том, чтобы ввести региональный материнский 
капитал на третьего и последующих детей в размере 50 тысяч ру-
блей, – уточнила Марина Дмитриева. – Инициатива представлена 
губернатору Ивановской области и будет рассмотрена в виде зако-
нопроекта на первом заседании Ивановской областной думы нового 
созыва уже осенью этого года. 

Секретарь Ивановского регионального отделения партии «Еди-
ная Россия» Сергей Низов напомнил, что Народная программа «Еди-
ной России» реализуется с 2021 года и основывается на предложе-
ниях жителей. 

– Пункты Народной программы охватывают практически все 
сферы жизни – от благоустройства дворов, скверов и парков, до 
организации мест для занятий физкультурой и спортом, решения 
вопросов образования и здравоохранения, – отметил Сергей Низов.

Кроме того, на форуме подведены промежуточные итоги пар-
тийных проектов и программ. Так, по проекту «Культура малой 
Родины» капитально отремонтированы 25 сельских домов культуры; 
по проекту «Территория детства» благоустроены территории около 
280 детских садов, а по программе поддержки местных инициатив 
благоустроено почти 260 общественных пространств. Организован 
сбор гуманитарной помощи для участников СВО. Очень востребо-
ванным оказался у старшего поколения проект «Дистанционный 
мониторинг артериального давления» – 18 000 жителей получили 

консультации врача. По программе «Мобильная медицина» органи-
зована работа десяти мобильных медицинских бригад.

По словам председателя регионального Совета сторонников 
партии «Единая Россия» Александра Масленникова, благодаря про-
екту «СпортШколаГород» обновлены спортзалы в школах региона, в 
том числе в Иванове.

– Партийный десант вместе с родительской общественностью 
постоянно ведет мониторинг состояния школ и их территорий в 
столице региона, контролирует качество питания, – сказал Алек-
сандр Масленников. – В преддверии Дня знаний партия выступила 
с инициативой ввести разовую выплату в размере 10 тысяч рублей 
учителям в связи с началом учебного года. Губернатор Станислав 
Сергеевич Воскресенский на прошедшей на днях педагогической 
конференции поддержал нас и предложил сделать такую выплату 
ежегодной, распространив ее на педагогов дошкольного, дополни-
тельного и среднего профессионального образования. 

Добавим, что среди предложенных губернатором новых реги-
ональных мер поддержки – награждение в 2023 году, в Год педагога 
и наставника, не менее 50 педагогов знаком «Почетный работник 
образования Ивановской области» с выплатой 30 тысяч рублей. А 
еще – увеличение до 100 тысяч рублей разовых выплат педагогам, 
чьи ученики побеждают на всероссийских олимпиадах. Выплачивать 
30 тысяч рублей тем, чьи воспитанники победили на других олим-
пиадах и конкурсах, входящих в утвержденный Минпросвещения 
РФ перечень. Дополнительно к президентской доплате в 5 тысяч 
рублей за классное руководство вводится ежемесячная региональ-
ная доплата размером 3 тысячи рублей классным руководителям и 
кураторам групп в колледжах.

– Все эти преобразования – хороший пример слаженной, ко-
мандной работы, – подвел итоги форума председатель регио-
нального Совета сторонников партии «Единая Россия» Александр 
Масленников. – Убежден, что, сохраняя такой высокий темп, опи-
раясь на активную поддержку жителей, мы сможем добиться еще 
больших результатов. 

Народная программа пополнилась 
двумя тысячами инициатив
На Форуме сторонников «Единой России» обсудили предложения 
в Народную программу партии – от жителей Ивановской области 
уже поступило более двух тысяч инициатив 
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быстро, качественно, с гарантией
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оцинкованный и с полимерным 
покрытием разных цветов

Производство на новом современном оборудовании
Изготовление по размерам Заказчика:

– доборные элементы на заказ
– трубы профильные
– крепеж в ассортименте
– евроштакетник для забора 
цветной металлический
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Что за запрет?
«Уважаемые родители! Прошу тех, кто 

еще не перешел в «Сферум», сделать это. 
До начала учебного года я должна буду 
закрыть этот чат. Сделать это я смогу 
только тогда, когда все будут в «Сфе-
руме». В дальнейшем общение только 
там», – подобные сообщения от классных 
руководителей получили многие.

К слову, это не такая уж и новость. 
О том, что чаты будут вне закона, сооб-
щали и в прошлом году. Так уж устроен 
человек: непривычное и незнакомое 
рождает сопротивление. Надо привы-
кать, осваивать, прилагать усилия. Такое 
часто откладывается на самый последний 
момент. Так что же за система такая? И с 
чем связаны перемены?

В управлении образования админи-
страции города Иваново нам сообщили, 
что с 1 марта 2023 года внесены измене-
ния в закон «Об информации, информа-
ционных технологиях и о защите инфор-
мации», в частности, установлен запрет на 
использование иностранных мессендже-
ров в профессиональной деятельности 
организаций. Перечень мессенджеров и 
платформ видеосвязи, которые должны 
быть исключены из использования, опу-
бликован на официальном сайте Роском-
надзора. В него входят Skype, Telegram, 
Viber, WhatsApp. Поэтому если чаты были 
там, придется от них отказаться.

«В РФ формируется единое цифровое 
образовательное пространство, цен-
тральным звеном которого должна стать 
федеральная государственная инфор-
мационная система «Моя школа» (ФГИС 
«Моя школа»). и информационно-комму-
никационная платформа «Сферум». Это 
бесплатная платформа для педагогов и 
обучающихся, созданная российскими 
компаниями, позволяющая проводить 
онлайн-занятия, совершать видеозвонки, 
общаться в чатах, делиться документа-
ми, составлять расписание уроков, вести 
информационный канал школы», – под-
черкнули в ведомстве.

Что такое «Сферум»?
Как оказалось, перейти в новый мес-

сенджер несложно. Если есть профиль в 
социальной сети «ВКонтакте», не потре-
буется даже скачивать отдельное прило-
жение: достаточно перейти по ссылке и 
откроется диалоговое окно, аналогичное 
привычным в Viber или WhatsApp. Та 

Уходим в

Лето на исходе. Оживились общие чаты, где уже много лет родители 
обсуждают злободневные вопросы из школьной жизни детей. Чаще 

всего, они созданы в популярных мессенджерах Viber или WhatsApp. И 
сейчас, как многие наверняка успели заметить, классные руководители 

настойчиво рекомендуют родителям переходить в «Сферум». О том, 
что это такое, чем удобно и почему стоит отказаться от привычных 

мессенджеров, – в нашем материале

же группа, тот же механизм отправки 
сообщений. Но, как заявляют создатели 
платформы, возможности «Сферума» 
значительно шире. Главный плюс раз-
работки на всех уровнях в том, что это 
безопасный и защищенный сервис для 
общения; часть цифровой образователь-
ной среды. Здесь учителя могут обмени-
ваться полезными учебными материала-
ми; школьники – получать информацию 
о новых возможностях образования и 
способах проявить себя; родители и 
дети – узнавать всё самое актуальное о 
совместном досуге. Также немало слов 
сказано и о его бесплатности.

Уже с первого сентября возможности 
новой цифровой платформы значительно 
расширяются. Как сообщает официаль-
ный портал Министерства просвещения, 
в обновленной версии учебного профиля 
«Сферум» в приложении «VK Мессен-
джер» учителям и школьникам становят-
ся доступны интерактивная доска для 

совместной работы, сессионные залы 
внутри звонков, мини-приложение «Элек-
тронный дневник» и другие опции.

Учителя смогут организовывать рабо-
ту школьников по группам. Бета-версия 
интерактивной доски для совместной 
работы позволяет преподавателю давать 
задания и наглядно объяснять новый 
материал, а ученики могут в режиме он-
лайн оставлять на доске ответы и решать 
задачи. Эти функции доступны в веб-вер-
сии учебного профиля и на устройствах с 
операционной системой Android.

Пользователям учебного профиля 
«Сферум» в «VK Мессенджере» теперь 
доступна опция создания каналов. В них 
можно оперативно сообщать о важных 
событиях из жизни класса и школы. Кро-
ме того, в учебном профиле появились 
каналы познавательных и образователь-
ных сообществ с полезной информацией.

Учителям стало доступно мини-при-
ложение для сбора домашних работ и 

других материалов от учеников. С его 
помощью педагоги могут организовать и 
систематизировать хранение документов.

Благодаря мини-приложению «Элек-
тронный дневник» ученики могут посмо-
треть расписание и оценки со смартфона 
и присоединиться к запланированному 
уроку. С нового учебного года мини-при-
ложение станет доступным и для родите-
лей: они смогут узнавать об успеваемости 
своих детей и расписании уроков.

Упрощен процесс переключения 
между учебным и личным профилями в 
приложении «VK Мессенджер» – теперь 
перейти из одного аккаунта в другой 
можно в один клик. Кроме того, в учеб-
ном профиле «Сферум» легко начать 
общение с другим пользователем, при-
гласив его в чат при помощи QR-кода. 

Как это выглядит?
Что же стоит за всеми этими чудеса-

ми научно-технического прогресса? Из 
того, что доступно родителям: и внешне, 
и функционально это такой же мессен-
джер, как и WhatsApp. Кто пользуется, за-
метит и визуальное сходство. В WhatsApp 
так же можно создавать сообщества, зво-
нить и записывать голосовые сообщения. 
С той лишь разницей, что у WhatsApp с 
платформой «ВКонтакте» ничего общего. 
Так что вопрос безопасности пока остает-
ся открытым. Да и о какой безопасности 
может идти речь? О безопасности от 
сообщений классного руководителя?

Несколько странно выглядят и дости-
жения в плане бесплатности платформы 
и для учителей, и для учеников, и для 
родителей. Поднимите руки, кто сейчас 
платит за скачанные мессенджеры? Или, 
может быть, платили раньше? Или плати-
ли как-то выборочно? Словом, у родите-
лей пока больше вопросов, чем ответов. 

Впрочем, удобство и востребован-
ность платформы покажет время. Ведь 
предназначена она в первую очередь для 
детей и образовательного процесса, а мо-
лодое поколение гибче и легче восприни-
мает всё новое. Однако и для родителей 
есть безусловный плюс: пока к «Сферу-
му» не привыкли и сообщения сотнями не 
появляются на экране телефона в самый 
неподходящий момент. Говорят коротко и 
по существу или не говорят вообще. Так 
что один существенный плюс действи-
тельно есть 

приглашаем к сотрудничеству
рекламных агентов
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текст: Ольга Хрисанова

Слухи ходят один нелепее друго-
го: Ростелеком автоматически 
запишет наш голос, изображение 

лица возьмут с копии паспорта, с камер 
банкоматов будут считывать рисунок 
сетчатки глаз, а с кнопок – отпечатки 
пальцев, собирают всё это банки, чтобы 
пользоваться информацией в каких-то 
своих корыстных интересах. Давайте 
разбираться.

Голос и лицо
Что вообще относится к биоме-

трическим данным? В нашей стране – 
запись голоса и изображение человека. 
Эти данные собираются с помощью 
специальных устройств и только с на-
шего согласия. Фотографии, голосовые 
сообщения, видеоролики – не считают-
ся биометрическими данными. Также 
при сканировании либо копировании 
вашего паспорта сбор биометрии не 
осуществляется. Храниться доброволь-
но предоставленные данные будут в 
Единой биометрической системе (ЕБС). 

Это государственная информаци-
онная система (цифровая платформа), 
которая позволяет идентифицировать 
человека по его биометрическим харак-
теристикам. Функции оператора данной 
системы возложены на АО «Центр 
биометрических технологий», который 
будет обеспечивать сбор, хранение, 
обработку и проверку биометрических 
персональных данных с учетом требова-
ний действующего законодательства РФ. 
Получить доступ к сведениям Единой 
биометрической системы мы можем на 
портале госуслуг либо на портале Еди-
ной биометрической системы (https://
ebs.ru/citizens/).

 Надо не им, а нам
Нужны биометрические данные не 

каким-то «им», там сверху, а прежде 
всего нам самим. 

Благодаря Единой биометриче-
ской системе можно дистанционно 
пользоваться услугами банков, заре-
гистрированных в системе. Например, 

БИОМЕТРИЯ – дело добровольное
В МФЦ ажиотаж: напуганные люди спешат отказаться от сбора биометрических данных. Пущенная в соцсетях информационная 

пуля торопит: надо успеть до 31 августа, «иначе данные возьмут силой, обманом и нас не спросят».

Что изменится?
На госуслугах станет обязательной двухфакторная аутентификация. Это когда сервис 

или сайт просит подтвердить, что вы – это вы сразу двумя способами. Сначала логин и па-
роль, а потом – код из СМС или письма на электронную почту. При входе в личный кабинет 
нужно будет ввести и то и другое. Это и есть пример двухфакторной аутентификации. 

«Мы считаем, что дополнительная аутентификация, помимо логина и пароля, должна 
обеспечить безопасность пользователей, которые используют простые пароли», – заявил 
глава Минцифры Максут Шадаев.

Новое правило начнет действовать с 1 октября для входа именно на госуслуги. Но 
уже сейчас при попытке зайти появляется предупреждение: «Подключите дополнитель-
ный вход с подтверждением. Подключите дополнительный способ подтверждения входа, 
чтобы обезопасить доступ к вашим данным на госуслугах. 1 октября 2023 года подтверж-
дение входа станет обязательным».

Кроме того, специалисты рекомендуют включить двухфакторную аутентификацию 
везде, где хранится важная информация: персональные данные, рабочая и личная перепи-
ска. Включить ее можно в настройках безопасности сервиса  

Госуслуги 
предупредили 

о новых 
правилах 

входа 
в личный 

кабинет 

для открытия и закрытия счета, вклада, 
оформления денежного перевода или 
кредита достаточно будет записать ко-
роткое видео, в котором зафиксируется 
ваше лицо и голос. На основании этих 
данных банк проведет идентификацию 
личности и откроет доступ к соверше-
нию операций в любое время суток. Это 
особенно актуально для маломобильных 
граждан, для жителей удаленных терри-
торий, а также разных часовых поясов.

Банки – первопроходцы в реализа-
ции программы. В ближайшем будущем 
с помощью биометрии можно будет 
получать услуги здравоохранения, 
оформлять документы, делать покупки 
в магазинах, входить в личные кабинеты 
различных сервисов, например в почту 
и социальные сети.

Отказ в любое время
По закону каждый человек может 

отказаться от обработки данных либо 
наоборот – позволить использовать их 
для подтверждения личности.

По слухам, на которые ссылаются 
напуганные граждане, если отказаться 
от сбора биометрии, получение госуслуг 
может быть ограничено. Специалисты 

отмечают, что на самом деле предостав-
ление биометрических персональных 
данных – это право граждан, но не их 
обязанность. Биометрия упрощает вза-
имодействие при получении услуг, но не 
исключает другие способы идентифика-
ции и аутентификации.

Отказ от сдачи биометрии не будет 
рассматриваться как основание для отка-
за предоставлять гражданину госуслуги, 
в том числе при обращении в МФЦ.

 У страха глаза велики
Откуда же взялся миф о том, что 

после 1 сентября нельзя будет отказаться 
от хранения биометрии?

Дело в том, что ЕБС формирует-
ся до 30 сентября текущего года. Это 
значит, что банки и другие организации, 
в которых мы могли оставлять свою 
биометрию, должны передать эти дан-
ные в государственную систему к этому 
сроку. Передача данных означает, что 
те организации, которые регистриро-
вали биометрические данные граждан 
(изображение лица или голос) больше 
не смогут хранить ее у себя и самосто-
ятельно обрабатывать. Для повышения 
безопасности им будет разрешен только 

в тему

ограниченный доступ к данным, но не к 
самой биометрии гражданина.

При этом формирование в ЕБС вовсе 
не запрещает нам отказаться от хране-
ния там наших данных. И если они нам 
не нужны, мы можем отказаться от их 
сбора, хранения и использования в любой 
момент. Эта услуга предоставляется в 
МФЦ, и там у специалистов всегда можно 
получить дополнительные разъяснения 
по этому поводу. 

Кстати, часто возникает вопрос: а 
что они делают с моими биометрически-
ми данными? Ответ простой – ничего. 
Специалист МФЦ не имеет доступа к 
нашей биометрии, он просто принимает 
заявление и передает его в соответствую-
щее ведомство. При этом специалисту не-
обходимо идентифицировать личность, а 
это возможно сделать только с помощью 
паспорта и СНИЛС.

Проверь свой статус  
и живи спокойно

Одна моя знакомая, узнав, что я 
буду готовить материал о сборе биоме-
трических данных, попросила: ты узнай, 
почему в МФЦ при отказе мне не дают 
документы, подтверждающие, что мои 
биометрические данные больше нигде не 
хранятся?

Как сообщили специалисты МФЦ, 
узнать, зарегистрирована ли наша биоме-
трия в Единой биометрической системе, 
можно в личном кабинете портала госус-
луг. В профиле есть раздел «Биометрия». 
В случае отсутствия зарегистрированной 
биометрии в ЕБС, информация будет 
отображаться в разделе «Биометрия» как 
«Биометрия не зарегистрирована». Если 
биометрия была сдана, она отразится в 
личном кабинете. Также будет виден срок 
ее действия и место регистрации. Биоме-
трические данные требуется обновлять 
каждые три года.

Проверить статус о регистрации био-
метрии вы всегда можете самостоятельно 
на портале госуслуг либо воспользовать-
ся помощью сотрудника МФЦ в секторе 
пользовательского сопровождения 
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В последнее время ивановские сувениры стали за-
метны: агит-платок, банка ивановских щей или ват-
ная игрушка. А недавно гости города открыли для 

себя еще один интересный, чисто ивановский сувенир –  
ситцевый сервиз. Зародился он в фантазиях трех деву-
шек – художниц небольшого предприятия «Фарфоровая 
симфония», которое является резидентом творческой ма-
стерской для особенных детей «Арт-позитив». Ее в свою 
очередь создал в прошлом чиновник, юрист, бизнесмен, а 
нынче художник-керамист Александр Панкратов. На пер-
вый взгляд, запутанно, на самом деле – всё просто.

Резиденция творчества и добрых дел
Александр Панкратов рассказывает: «Наша арт-студия 

изначально создавалась для детей с ограниченными возмож-
ностями, чтобы помогать им с помощью различных твор-
ческих проектов развиваться. Чисто на благотворительные 
средства. Сначала нам помогал один меценат из Подмосковья. 
А потом мы стали участвовать и выигрывать президентские 
гранты и гранты Фонда культурных инициатив, на средства 
которых закупали материалы и оборудование. В тот момент 
мы располагались в Союзе художников, места не хватало – 
обратились в мэрию. Владимир Николаевич Шарыпов нас 
поддержал и отдал целый этаж в доме на улице Шестернина, 
там площадь свыше 400 квадратных метров. Я ходил по это-
му этажу и думал, что можно сделать с таким роскошным 
местом? И вот родилась идея именно резидентства. Модель 
такая: я бесплатно предоставляю художникам разных направ-
лений помещение под мастерские, а они занимаются с осо-
быми детьми, проводят мастер-классы, бесплатные занятия. 
Сейчас у нас в резиденции уже семь творческих мастерских. 
Они успешно занимаются своими проектами и параллельно 
с детьми – всё бесплатно. Сейчас планируем выиграть еще 
один грант – «Путь в профессию». Это очень полезный, на наш 
взгляд, проект для людей с ограниченными возможностями. 
Будем готовить молодых инвалидов к самостоятельной жиз-
ни, помогать им реализовать себя, научим что-то делать сво-
ими руками – это будет для них очень эффективная помощь». 

Реализованных и задуманных идей много. В том числе 
и для всех желающих горожан. Например, в проекте, посвя-
щенном семейным гербам, приняли участие свыше порядка 

400 ивановцев. Люди приходили целыми семьями, бесплатно 
составляли и лепили своими руками семейный герб. А сейчас 
мастерская «Арт-позитив» реализует грант по возрождению 
гончарного производства. Есть идея нового творческого про-
екта «Город: взгляд изнутри», он про архитектурные и иные 
особенности Иванова. Арт-мастерские открыты не только для 
инвалидов, но и для всех горожан.

Вдохновляют дети
«И все-таки дети-аутисты или с синдромом Дауна – это 

моя любовь, – признается Александр. – Вы не поверите, когда 
они приходят – у нас каждый раз праздник. Это так трогатель-
но, от них тепло и радость, и я лично всегда сам заряжаюсь 
энергией, хочется общаться с ними. Это такие эмоции!

Работа с ними – это наша социальная ответственность и 
наш основной вид деятельности. Для этого мы в общем-то и 
создавали нашу своеобразную школу искусств.

Какие шикарные работы получаются, например, у ре-
бят-аутистов на занятиях по керамике и фарфору – глубокие, 
интересные. А занимаются с ними девушки из мастерской 
«Фарфоровая симфония». Они сами – очень творческие лич-
ности, и работы у них замечательные: керамические броши и 
украшения, необыкновенно трогательные елочные игрушки, 
посуда, утварь. А особенно поражают и вызывают интерес их 
ситцевые сервизы по мотивам рисунков 18 века. Оказалось, 
старинный рисунок прекрасно ложится на фарфор – настоя-
щий ивановский сувенир».

Уехать из столицы – на пользу
Ольга Сальникова – одна из трех художниц творческой 

мастерской «Фарфоровая симфония». Сама она – москвичка, 
одиннадцать лет назад со всей своей семьей (с мужем и роди-
телями) купила большой дом в деревне Тейковского района и 
переехала туда на постоянное место жительства, окунувшись 
в деревенский быт: огород, печка, куры и ситцевые лоскутные 
одеяла. По профессии Ольга – художник, поначалу занима-
лась творчеством дома – вязала, шила, рисовала, а потом 
нашла единомышленниц, вместе они начали свое дело. «Вот 
мы собрались – Варвара, Оксана и я. Тонкостей работы с 
керамикой не знали, но все очень хотели ей заниматься. По-
знакомились с Александром, решили попробовать себя. Сна-

чала он нам поставлял заготовки, обжигал изделия, отливал 
их, покрывал глазурью, а мы только занимались росписью. А 
потом мы тоже всему этому научились, вникли, и теперь уже 
самостоятельные фарфористы, керамисты, и знаем многие 
тонкости. Работа у нас начала спориться, нас заметили, мы 
стали ездить по ярмаркам, выставляться в интернете – то 
есть работать своей творческой бригадой в содружестве с 
Александром и на базе его мастерской. 

Фарфоровая любовь 
Помню, начали осенью с сувенирной продукции, заранее 

готовясь к новогоднему празднику: елочные игрушки в виде 
грибов, фруктов, забавных фигурок, фарфоровые шары, ста-
туэтки. Потом взялись за посуду – расписывали ее с отсылкой 
к ивановской природе, использовали и народную роспись. 
А потом появились у нас ивановские ситцы, точнее чайные 
и столовые сервизы, расписанные в стиле и в духе наших 
знаменитых тканей 18 века. Конечно, мы заинтересованы про-
двигать и показывать всё это богатство нашего края. И вот мы 
нашли конгломерат традиционного текстиля и полюбившего-
ся именно нам фарфора – оказалось, это очень востребовано. 
И не только у туристов, но и у самих ивановцев тоже. Когда 
мы выставляемся на различных ярмарках, видим удивление и 
восхищение этой идеей, многие покупают ситцевые сервизы 
в подарок своим близким из других регионов именно как наш 
ивановский сувенир. 

А творческую энергию мы и правда черпаем от общения 
с детьми с так называемыми ограниченными возможностя-
ми. Они милые, очень глубокие, со своим внутренним, очень 
богатым мировоззрением и художественным виденьем. С 
ними, конечно, приходят и родители, которые тоже интере-
суются нашим творчеством и поддерживают нас. Кстати, мы 
одни-единственные в Иванове, кто проводит мастер-клас-
сы по литью и росписи фарфора для детей и взрослых. Это 
уникальное и очень востребованное предложение. Конечно, 
представлять свой край – большая ответственность, каче-
ство ивановского сувенира должно быть безупречным, а мы 
сотрудничаем с несколькими бутик-отелями в Плёсе, с Палех-
скими сувенирными магазинами для гостей. Наши ситцевые 
сервизы уже разъехались в десятки городов по всей стране 

– это очень приятно и это вдохновляет» 

СИТЦЕВЫЙ СЕРВИЗ ИЗ ИВАНОВА
Ситцы лоскутами из Иванова в качестве сувенира уже не возят: в широком доступе не найдешь, да и проще купить в ТЦ 

готовые изделия из него – платья, халаты, прихватки или лоскутное одеяло. Но туристам и гостям хочется привезти  
на память об Иванове что-нибудь эдакое, радостное и цветастое, напоминающее о текстильном крае
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Об этом поговорили с художественным ру-
ководителем Областного методического центра 
культуры и творчества Сергеем Кочкиным.

– Сергей, в чем особенность организации 
встречи выпускников? 

– Уровень сложности измеряется количе-
ством лет, прожитых после выпуска. К примеру, если про-
шел год, проблем, как правило, не возникает. Люди снимают 
рестораны, выезжают на природу. Я знаю множество примеров, 
когда вчерашние выпускники уходили в походы, устраивали 
турслеты. Это легко сделать, потому что еще остается эмоцио-
нальная связь – хочется поделиться событиями, произошедши-
ми в жизни, еще есть потребность во встречах с педагогами. К 
тому же во многих школах есть традиции, когда бывшие воспи-
танники участвуют в проведении как последних звонков, так и 
выпускных. К примеру, в лицее № 33 выпускники прошлых лет 
часто помогают ставить вальсы, участвуют в посадке деревьев 
и так далее. И это всегда откликается эмоционально.

– А если после окончания школы или вуза прошло уже 
много времени?

– Организовывать такие встречи становится сложно в связи 
с занятостью и географией проживания. Но как в школах, так 
и в вузах есть старосты. Именно на их плечи, как правило, и 
ложится организация встреч. Мы, например, после окончания 
училища несколько лет подряд уезжали в Лежнево, потому что 
там жила наша староста, и наша встреча проходила в течение 
двух дней. Но последние десять лет мы не можем встретиться, 
потому что судьба всех разбросала по стране. 

– Что главное в организации?
– Главное – согласовать дату. И начинать организацию не за 

неделю, не за две, а за полгода, а лучше – за год. Это не просто, 
но оно того стоит. У меня мама педагог, они встречались с од-
нокурсниками в Подмосковье несколько раз, потом на многие 
годы всё затихло. Прошли 80-е, 90-е, и только в 2000-х, 25 лет 
спустя, было объявлено о встрече выпускников. Я ездил с ма-
мой. Очень щемящий момент, когда практически весь выпуск 
собрался на малой родине, когда люди нашли возможность 
приехать из разных уголков страны. Это был приятный вечер 
воспоминаний с видеофильмами, воспоминаниями, объятиями. 

– Что главное на таких встречах, что дает наибольший 
эмоциональный отклик?

– Важно пригласить педагогов. Хотя бы на какое-то время. 
В прежние времена можно было прийти в родную школу, прой-
ти по коридорам, заглянуть в классы, пообщаться с учителями. 
Сейчас учебные заведения под охраной, зайти в родную школу 
просто так нереально. 

– Как должна быть организована встреча? Ведущий 
обязателен?

– Не обязателен. Всё зависит от формата мероприятия, 
который важно четко продумать. Знаю примеры, когда преж-
ние выпускники катались на катерах, организовывали турслеты 
на природе, собирались с палатками. Мы, например, снимали 
корабль и плавали несколько часов вокруг нашего вуза, потому 
что он находится непосредственно на Неве.

Другой формат – встреча в ресторане. Но и тут возможны 
варианты. Бывает, что люди собираются узким кругом, выби-
рают тихие спокойные заведения. Тогда ведущий не нужен. А 
вот когда организовывается массовая встреча выпускников 
разных лет, или же выпуск большой и с момента окончания 
прошло уже много времени, нужен и ведущий, и проработан-
ная программа, желательно чтобы все-таки была и художе-
ственная самодеятельность. 

– На чем лучше сделать акцент?
– На школьных традициях. Например, в некоторых школах 

выпускники во время последнего звонка передают колоколь-
чик первоклашкам. На одну из встреч пригласили выпускников 

этого года, и они подарили эти колокольчики выпускникам 
прошлых лет. Это было очень трогательно. Слезы, много 
памятных фотографий, объятия, общие воспоминания. Это 
всегда сложно по организации, но оно того стоит.

Организация встреч выпускников вузов зависит от разных 
факторов, в том числе и от профиля учебного заведения. Что 
касается меня, то если речь идет о сфере культуры, преем-
ственность чувствуется больше. Встречи выпускников всегда 
очень разнообразны по программе, всегда интересно посмо-
треть, кто кем стал, кто каких высот добился в кино, в музыке. 
Такие мероприятия всегда проходят ярко и интересно, но это 
специфика выбранной профессии.

– Самая трогательная история на встрече выпускников, 
которая запомнилась вам больше всего?

– Когда на встречу выпускников пригласили педагога, кото-
рая уже 25 лет не работала в школе. Из-за несчастного случая 
она оказалась прикована к инвалидному креслу, не могла пере-
двигаться самостоятельно и, разумеется, была вынуждена уйти 
с работы. Но ее помнили, очень любили и уважали ученики и 
коллеги. И спустя годы ее пригласили на встречу выпускников. 
Она не отказалась: это был ее последний выпуск, ей было при-
ятно, что спустя 20 лет ее помнили.

Организовали специальный транспорт, помогли добраться. 
Ее привезли в зал одной из последних. И конечно, когда она 
появилась среди учителей – бывших коллег, которые продол-
жили работать в школе, среди уже повзрослевших учеников, 
когда они увидели ее, а она их, мероприятие остановилось. 
Педагоги, выпускники, она сама не могли сдержать слез – это 
были постоянные объятия, слова благодарности. Это был очень 
трогательный момент для выпускников, педагогов и для самого 
учителя. 

– Что еще важно на таком мероприятии? 
– Важно не уйти в банальную пьянку. Самый беспрои-

грышный вариант – взять за основу историю и традиции. Если 
ведущий вместе с организатором смогут найти трогательные 
моменты из прошлого школы, истории, связанные именно с 
этим выпуском, они сделают встречу душевной и теплой, имен-
но такой, которая запомнится на долгие годы  

текст: Светлана Иванова 

День, пробуждающий 
воспоминания

1 сентября откликается в душе каждого из нас – из года в год пробуждает теплые воспоминания из детства и юности. И не случайно именно сейчас у многих, 
кто собирает детей или внуков в школу, рождается мысль: а что если и самим организовать встречу с теми, с кем когда-то вместе учился?  

Хорошая идея. Только как это сделать? 

Организуем 
встречу  
по правилам
Встреча бывших одноклассников, 
однокурсников спустя 
годы – большое событие, 
которое останется приятным 
воспоминанием при грамотной 
организации. В то же время 
долгожданное мероприятие 
может быть испорчено 
досадными мелочами. Чтобы 
этого не произошло, мы 
вместе с опытным ведущим 
мероприятий Алексеем 
Яковлевым подготовили простые 
рекомендации. Итак, что важно:

 Грамотно выбрать площадку –  
ту, где будет или отдельный зал,  
или в основном зале не будет лишних 
гостей. Помните, главная цель –  
общение. Шумные компании  
за соседними столами, слишком  
громкая музыка, увеселительные 
программы, предназначенные для 
других, не дадут погрузиться в 
атмосферу школьных воспоминаний.

 Особое внимание – выбору ведущего. 
Он должен понимать и возрастную 
категорию, и формат мероприятия.  
Если, к примеру, люди не виделись  
20 лет, не надо нагружать их конкурсной 
программой и дискотекой. А вот 
интересный интерактив с фотографиями 
и видео будет вполне уместен.

 Важно правильно подобрать музыку. 
К примеру, включать плейлист из 
последних новинок на встрече 
выпускников 90-х будет неуместно. Важно 
помнить и про индивидуальность каждого 
гостя. Как вариант – создать общий чат, 
в котором попросить каждого назвать 
любимую композицию. Из поступивших 
заявок сформировать плейлист.

 Встреча выпускников – это 
воспоминания. Часть жизни каждого 
из нас, которая уже прошла и больше 
не вернется. Поэтому можно привлечь 
декоратора – тематически оформить 
банкетный зал, где будет проходить 
мероприятие. Можно использовать 
фотографии прошлых лет, символику 
школы или класса.

 Обязательно пригласите классного 
руководителя, других учителей, 
о которых сохранились теплые 
воспоминания. Для наших педагогов 
мы всегда дети, а они для нас немного 
родители, отчасти благодаря им мы 
стали теми, кто мы есть. 

Такие встречи немного больше, чем 
просто мероприятие. Это тот случай, 
когда в организацию действительно 
стоит вложить душу, и тогда это событие 
сохранится в воспоминаниях. И неважно, 
сколько прошло лет, – 20, 30 или 40.  
Эти встречи будут уместны всегда.  
Так что давайте организуем!
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Станислав Воскресенский

Вся линейка образования, начиная от дошкольного  
и кончая высшим образованием, будет обязательно в сфере 
моего личного внимания. Я действительно считаю, что это 
главный фактор создания условий для развития личности  
в Ивановской области, а это наша общая задача». 

Внимание к детям. 
Поддержка педагогов

Новые губернаторские выплаты распространятся на всех работников областного образования 
Губернатор Станислав Воскресенский неоднократно подчеркивал, что дети в Ивановской области должны иметь самые лучшие 

условия для развития и образования. Решается эта задача комплексно: ремонтируются детские сады, строятся новые школы, создан 
центр развития одаренности «Солярис», много внимания уделяется сейчас дополнительному образованию. На новый уровень 
должны выйти и ивановские вузы, для которых сейчас проектируется кампус мирового уровня на базе бывшей фабрики БИМ

 Инженерные классы и программа «Профессионалитет»
Выступая перед педагогами, Станислав Воскресенский напомнил о результатах в 

сфере образования за последние годы. Строятся новые детские сады и школы, закупается 
современное оборудование, обновился парк школьных автобусов. Но самое главное – ка-
чество школьного образования, его актуальность.

Губернатор Станислав Воскресенский рассказал, что с этого учебного года в 11 шко-
лах области начнут действовать профильные инженерные классы с углубленным изуче-
нием физики, математики, информатики. «Те вызовы, которые стоят перед нашей страной, 
требуют совершенно другого, более глубокого отношения к подготовке именно инженер-
ных кадров. Надо начинать, безусловно, со школы. Классы эти заработают, начнется рабо-
та с того, что ребятам будут рассказывать теорию. Но согласитесь, теория – это хорошо, 
но ее надо подкреплять практикой. В этой связи мы приняли решение о дооснащении уже 
в этом году всех этих инженерных классов необходимым учебно-лабораторным оборудо-
ванием», – рассказал Станислав Воскресенский. 

Большое внимание уделяется сейчас в области среднему профессиональному об-
разованию – нужны кадры для современных предприятий, которые успешно работают 
в области.  Станислав Воскресенский отметил, что ивановские колледжи стали гораздо 
теснее работать с предприятиями: «Речь не только о машиностроении, но и о предприя-
тиях легкой промышленности. Так, на базе Шуйского многопрофильного и Ивановского 
политехнического колледжа созданы центры по подготовке квалифицированных кадров 
для предприятий легкой промышленности. И действует так называемая программа «Про-
фессионалитет», проще говоря, программа, сокращенная на год по подготовке рабочих 
кадров, это очень важно. Кстати говоря, я имел возможность познакомиться с оборудо-
ванием в колледжах – оно абсолютно достойное, точно такое же оборудование, которое 
стоит на современных предприятиях легкой промышленности», – отметил глава региона.

 Выплаты к 1 сентября  
  и не только

В преддверии учебного года Ста-
нислав Воскресенский выступил на 
традиционной областной педагогиче-
ской конференции перед педагогами 
Ивановской области. Анонсированы 
новые меры поддержки. Ведь важны 
не столько стены и техническое осна-
щение, сколько кадры. Об этом тоже 
не раз говорил губернатор.

В регионе введут единовре-
менную ежегодную выплату всем 
педагогам школ, колледжей, допол-
нительного и дошкольного образова-
ния, предусмотрят дополнительное 
поощрение для наставников, подгото-
вивших победителей всероссийских 
образовательных конкурсов, увеличат 
выплаты классным руководителям. 

 «Понимаю, что наверно, этого 
недостаточно, и вижу, что педагоги 
живут трудно», – признал Станислав 
Воскресенский. Губернатор отметил, 
что в последнее время нагрузка на 
педагогов значительно увеличилась. 
Новые выплаты должны хотя бы 
отчасти компенсировать это. «Я знаю, 
у классного руководителя сейчас 
совершенно другая нагрузка, чем в 
годы, когда я учился в школе: надо 
быть на связи постоянно, у родите-
лей много требований... Считаю, что 
классным руководителям в школах 
и кураторам групп в колледжах надо 
установить дополнительно к  
5 тысячам президентских еще 
региональную выплату в 3 тысячи 
рублей ежемесячно», – отметил 
глава региона.

Станислав 
Воскресенский: 
Программа ремонта 
детских садов 
продолжится
В прошлом году Станислав 
Воскресенский инициировал 
большую областную программу 
по ремонту дошкольных 
учреждений. 151 сад уже 
включен в программу: где-то 
ремонты закончены, где-то 
продолжаются до конца года.

 «Сразу скажу, мы не успокоимся, пока 
не дойдем до каждого детского сада – это, 
безусловно, так. <…> Речь идет не о полном 
ремонте, естественно, а о решении острых 
проблем: где-то это текущие крыши, где-то 
это отсутствие нормальных окон, где-то про-
блемы с электрикой, где-то с канализацией. 
Вот таких проблем в регионе быть не должно, 
поэтому не успокоимся, пока их не решим», – 
объяснил глава региона.

На этой неделе Станислав Воскре-
сенский приехал в детский сад № 178 в 
Иванове, где в этом году по программе от-
ремонтировали кровлю и заменили окна. 
Родители воспитанников рассказали губер-
натору: «Мы посмотрели, нам всё понра-
вилось. Главное, что мы, родители, можем 
быть спокойны: детей в садик привели в 
сентябре, когда в группах обычно холодно, и 
теперь там тепло. И крыша не протекает», –  
поделились с главой региона родители».

Станислав Воскресенский сообщил, 
что программа по ремонту детских садов 
продолжится и в следующем году.  Губер-
натор поручил общественной палате на-
чать формирование списка дошкольных 
учреждений, которые войдут в программу 
на 2024 год. «Важно, чтобы общественная 
палата как можно быстрее определила этот 
список, чтобы спокойно, без суеты, прове-
сти проектирование, рассчитать строитель-
ные мощности», – обратил внимание глава 
региона.

Член общественной па-
латы региона Светлана 
Орлова рассказала, что к 
формированию програм-

мы на следующий год общественники 
вместе с родителями уже приступают. «Не 
все верили в первый год в эту программу. 
На второй год заявок было значительно 
больше. Сейчас у нас есть детсады, кото-
рые мы уже осмотрели в прошлом году, 
но которые не попали в программу на 
этот год. Также мы получаем обращения 
от родителей, например, поступили два 
коллективных обращения от родителей 
детсадов в Иванове».

Татьяна Михайлова, учительница математики, 27 лет

– На последнем курсе университета начала подрабатывать, вела несколь-
ко часов в неделю. И, честно признаюсь, помимо удовольствия от работы, 
было понимание, что есть и минусы: несомненно – нагрузка, в том числе 
эмоциональная, и относительно невысокая зарплата, порой неадекватная 
требовательность со стороны родителей школьников. Часто хотелось всё 
бросить и уйти. Но держат дети, собственные идеалы. И меры поддержки, о 
которых сейчас объявлено, имеют значение. Ощущение внимания к профес-
сии очень притягивает. Тем более для молодых педагогов есть еще субсидия 
при оформлении ипотеки – я как раз думаю об этом.

Состоялась общественная приемка детского сада № 178 в Иванове после ремонта, проведенного по губернаторской программе. 

Новые меры поддержки 
для педагогических 
работников в Ивановской 
области
 10 тысяч рублей – новая ежегодная 

выплата к 1 сентября для учителей 
школ, педагогов колледжей, детских 
садов, учреждений дополнительного 
образования. 

 3 тысячи рублей ежемесячно – новая 
региональная выплата для классных 
руководителей. Плюсом к 5 тысячам, 
которые выплачиваются по решению 
президента страны. 

 С 10 до 50 человек на 2023 год 
увеличат число учителей, которые 
награждаются званием «Почетный 
работник образования Ивановской 
области» с введением выплаты в 
сумме 30 тысяч рублей для каждого 
награжденного.

 С 50 до 100 тысяч рублей увеличится 
поощрение для педагогов-
наставников победителей и 
призеров Всероссийской олимпиады 
школьников 

 30 тысяч рублей – новая выплата 
для педагогов, подготовивших 
победителей и призеров олимпиад 
и конкурсов, которые организует 
Министерство просвещения РФ 
(помимо Всероссийской олимпиады 
школьников.

мнение
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Сейчас она уже магистр филологических наук, пре-
подаватель в одной из лучших школ региона, руково-
дитель эстрадно-вокальной студии F-R-I-E-N-D-S и 
вокально-инструментальной студии Francis. Много-
кратный обладатель Гран-при вокальных конкурсов, 
обладатель премии президента России, победитель 
конкурса профессионального мастерства «Педагог 
года» в номинации «педагогический дебют». 

Свободного времени нет,  
но пока и не надо

Нагрузка у девушки колоссальная, времени на лич-
ную жизнь наверняка не остается. На мое предположение 
Алёна только улыбается: «Да, пока так – всё расписано 
по минутам, я к этому привыкла еще со студенчества. Но 
сейчас хотя бы на учебу бегать не надо. А когда училась и 
одновременно работала в школе, это было действитель-
но сложно: с утра иду в школу, там пять-шесть уроков, 
потом бегу в университет на свои пары, потом возвра-
щаюсь в гимназию на репетиции нашего музыкального 
коллектива, к вечеру домой – проверять тетради и 
готовиться к следующим занятиям: школьным и студен-
ческим одновременно – и так весь год. А до этого еще 
одновременно училась и в музыкальном училище – ух, в 
общем, со свободным временем очень напряженно». 

Сейчас Алёна Алексеевна преподает английский в раз-
ных классах: и младшим школьникам, и старшеклассникам. 
Любит их всех одинаково. «У нас школа с углубленным изу-
чением языков, учиться детям непросто, нагрузка большая. 
Наша гимназия – с богатой историей и традициями. И вы 
знаете, дети это осознают, я это вижу. Они стремятся до-
стичь каких-то высот, они мотивированы, они хотят соот-
ветствовать статусу, гордиться школой и быть достойными 
ее. Я считаю, неважно, какой статус у учебного заведения. 
Главное, чтобы учителя к своему предмету относились 
добросовестно, к ученикам – с теплотой и добротой. Это 
личности, их надо уважать и любить. Трудности бывают в 
любой работе, и, конечно, в нашей тоже, но дети ни в чем 
не виноваты. Учитель при любых обстоятельствах должен 
брать себя в руки и каждый раз в класс входить с оптимиз-
мом – это мое глубокое убеждение».

Треугольник успеха
Спрашиваю: было уже, за что переживать? «Вообще, 

я стараюсь все конфликты грамотно предотвращать, 
пока каких-то серьезных инцидентов с учениками у меня 
не было, – говорит Алёна Алексеевна. – Приходилось 
вызывать родителей, у которых ребенок долгое время не 
появлялся в школе – то поездки, то болезни, то что-то 
еще. Очевидно, что взрослые не следили за пропусками, 
и, как следствие, снизилась успеваемость. Ну, всякое 
бывает, кто-то сбивается, отстает – конечно, в таких слу-
чаях нужно помогать и вернуть ребенку интерес к учебе. 
Его успехи, яркая и интересная школьная жизнь зависят 
от слаженности и понимания в том самом треугольнике: 
родитель, учитель, ученик. Каждая его вершина – базо-
вое ключевое звено.

Вот так поговорили с мамой, я ей всё объяснила. И 
вы знаете, ребенок постепенно начал возвращаться к 
нормальной учебе. Восполнил пробелы в знаниях, испра-
вил оценки – подействовало же. И я с радостью увидела 
на этом примере, как выглядит совместная работа: всё 
ради ученика, ради его успехов. Удалось донести эти 
важные моменты, и я была счастлива. 

Школьный академический вокал
Музыкальным коллективом в своей школе Алёна 

занимается с самого начала, как только пришла работать. 
Было бы странно не воспользоваться двумя дипломами 
на руках (учителя и вокалиста). К тому же в тот момент 
своего ансамбля в гимназии не было, а талантов – полно.

«Поначалу определились, кто хочет и может петь, стали 
собираться, пробовать репетировать и так увлеклись, 
что поняли: мы действительно можем стать настоящим 
ансамблем и выступать на высоком уровне. Сейчас в нашем 
коллективе несколько возрастных групп: младшая, сред-
няя и старшая. У нас серьезный отбор, мы реально звучим 

на хорошем уровне – выступаем на радио, участвовали в 
различных конкурсах, в том числе и на международном в 
Казани. Две наши девчонки получили лауреатство первой 
степени, одна – второе место, а еще двое – третье; старшая 
группа заняла на этом творческом состязании первое место. 
Это правда большой успех, и мы гордимся этой победой. 
Какой репертуар? В основном патриотический, я сама на 
этом воспитана и знаю цену хорошей песне. А еще, конеч-
но, мы поем о любви, о юности. Кстати, активное участие 
принимают в подборе репертуара дети. И поскольку школа 
у нас языковая, мы поем и на иностранных языках тоже. Это 
не хор, не академическое пение, это все-таки вокальный 
ансамбль эстрадной направленности, но основанный на ме-
тодике академического вокала, с правильной подачей звука. 
Я считаю очень важным заложить это детям».

Пусть я и белка, но…
Я всё намекала Алёне, что нельзя так много и 

самоотверженно работать – на личную жизнь не 
останется ни времени, ни сил. А молодая учительница, 
улыбаясь, отвечала: «Не знаю, как сложится моя жизнь 
дальше, но пока я чувствую, что всё это мое. Со сто-
роны я как белка в колесе, а на самом деле я всё это 
делаю с душой и с творчеством, и силы отдаю люби-
мому делу. Мои родители, не педагоги по профессии, 
во всём меня поддерживают, и директор гимназии 
тоже. Я им благодарна, это меня вдохновляет. На что 
жаловаться? Преподавание доставляет огромное удо-
вольствие. Общаться с детьми и с родителями, видеть 
результаты работы и успехи учеников – да это смысл 
моей жизни» 

«АНГЛИЧАНК А», 
КОТОРАЯ ПОЕТ
О молодом учителе ивановской гимназии № 32

24-летняя учительница английского языка преподает в ивановской гимназии № 32 уже четыре года. 
Начала педагогическую деятельность Алёна Алексеевна Смирнова, будучи еще студентом-бакалавром 
Ивановского государственного университета (специальность «зарубежная филология»). 
В это же время Алёна параллельно училась в Ивановском музыкальном училище по направлению 
«оперное камерное пение», причем и там, и там очно

текст: Ольга Хрисанова 



10 история
в ы х о д и т  е ж е н е д е л ь н о

1 сентября | 2023 г. | № 34 (27218)

Как кур в ощип попал
Детский сад я посещал в деревне. В 

три года научился читать и постоянно 
подменял воспитательницу за чтением 
книг воспитанникам.

По месту проживания я должен был 
пойти в Хозниковскую восьмилетнюю 
школу Лежневского района – к сожале-
нию, ныне не существующую в связи с 
оптимизацией. Возможно, учись я там, 
среди широких полей и зеленых лесов, с 
веселыми шальными односельчанами, ко-
торых учителя и лично директор вынуж-
дены были вылавливать среди высоких 
трав и приводить в класс, судьба моя 
сложилась бы по-другому. Но в детском 
саду я читал много книжек и испортил 
себе зрение. Заезжий офтальмолог отпра-
вил меня в Ивановский интернат № 5 для 
слабовидящих детей, за что я до сих пор 
благодарен. Интернат был славен полным 
государственным обеспечением, чудес-
ной столовой и легендарным директором 
Ефимом Исааковичем Черномордиком, 
который и в советские времена умел 
находить «шефов» и целыми днями не 
слезал с крыши, контролируя работу 
кровельщиков.

Ефим Исаакович, кстати, впослед-
ствии был награжден званием Ивановской 
городской думы «Человек-легенда» и 
директором школы работал до 85 лет. Все 
ученики его вспоминают, как отца родного. 
Меня он тоже постоянно встречал в городе 
и вспоминал, как на собеседовании в 7 лет 
я ответил на его вопрос, кем хочу стать. Не 
шофером, пожарным или космонавтом, как 
другие мальчики, а только академиком! 
Поскольку уже тогда понимал, что руками 
делать ничего не могу, а сельское хозяйство 
и вовсе презираю, зрение плохое, так что 
вся надежда – на мозги!

Перекличка
Первое сентября выпало на субботу. 

Мы все, из разных районов области, вклю-
чая ныне не входящие в регион, с взвол-
нованными родителями, в этот солнечный 
день приехали в школу. На фотографии 
плохо видно лица, потому что все с 
огромными гладиолусами и георгина-
ми – каждый размером с первоклассника. 
После торжественных речей и ознакоми-
тельной кормежки в столовой родители 
развезли нас по домам. Нам всем очень 
понравилось и здание, и одноклассники, 
и добрые учителя. Но, как в анекдоте про 
Вовочку, мы не подозревали, что это удо-
вольствие, причем в отрыве от пап и мам, 
затянется на 12 лет!

В первом классе ребята из областного 
центра надо мной и другими деревенскими 
ребятами иногда посмеивались. Так, нас с 
приятелем из Сокольского района, немного 
пугали трамваи. Привыкшие к городскому 
транспорту ивановцы буквально проводи-

ли для нас экскурсии. В кинотеатрах после 
сельского клуба и фильмов про Гойко 
Митича и Митхуна Чакраборти тоже было 
непривычно. Показывали какую-то лабуду 
и требовали сидеть смирно. А нам нужны 
были индийцы и индейцы!

Потом этих перекличек было много. 
И каждый раз почему-то одноклассников 
перераспределяли. Добавлялись новые, 
а друзья уходили в параллельные клас-
сы. Я искренне не понимал, для чего это 
делалось. Наверное, так меня готовили к 
будущей работе, где приходится безжа-
лостно расставаться с коллегами!

Массовые школы
Где-то лет с 9–10 я начал играть в 

шахматы. И это позволяло постоянно 
ходить на соревнования в ивановские 
массовые школы. Вот это, я вам скажу, 
был шок! Если в Хозникове я всех знал, 
а в интернате, где училось сто ребят, за 
год-два привык, то советская рядовая 
школа с тысячами орущих детей мне в 
те годы казалась диким адом. Огромные 
озверелые толпы неслись на меня, раз-
махивая мешками для обуви, катались на 
портфелях по обледеневшим горкам на 
спортплощадках, дрались, не стесняясь 
взрослых. Я играл в шахматы с ребятами 
из школ № 1 и 4. Они были все очень ум-
ные, взрослые, крепкие, но при случае так 
жестко бились в коридоре и портфелями, 
и кулаками, что мне было не по себе. 

Затем, уже в средних классах, я 
узнал, что элитными школами у нас 
считаются 30-я и 33-я. Тридцатка – за 
счет английского, тридцать третья – за 
счет математики. Поэтому я нисколько не 
удивился, когда в 1991 году поступил в 
ИвГУ на специальность «Информацион-
ные системы в экономике», что в нашей 
группе оказались в основном выпускники 
этих школ. Сплошь золотые и серебряные 
медалисты. Но в то же время я познако-
мился и с ребятами, и с их дворовыми 

друзьями и узнал, что и в этих элитных 
заведениях, как и везде, хватало разных 
чудиков – и блатных, и с закидонами, и 
откровенных хулиганов. Так что в избран-
ных школах жизнь была тоже не сахар, но 
был шанс подняться.

Например, в свое время о посту-
плении в московские вузы мы даже не 
мечтали. Далеко, дорого, а главное – ведь 
не примут. Потому что у московских вли-
ятельных дяденек и кавказских богатых 
людей тоже есть дети. Знали бы мы тогда, 
что у всех нас дети по ЕГЭ будут поступать 
в МГУ, МФТИ, МГИМО и СПбГУ!

ЕГЭ им в помощь
Но магия цифр (а именно, количество 

поступающих в вузы) меня всё равно к 
элитным школам манила. Поэтому все мои 
коллеги – журналисты и редакторы, а впо-
следствии и сам я отправили детей учиться 
именно в 33-й лицей. Практически весь 
физматкласс, где училась моя дочь Даша, 
поступил в московские и питерские вузы. 
Дочь в средней школе неплохо себя зареко-

мендовала, так что мои внучатые племян-
ники тоже стали доказывать учителям, что 
они не хуже «тети Даши». Которой, если что, 
чуть больше двадцати. Нас с родственника-
ми это по сей день веселит.

С тех пор мы узнали, что в Иванове и 
Ивановской области таких элитных школ –  
много. Стобалльники есть в каждом круп-
ном городе и в районных центрах. Учителя 
работают – дай бог им здоровья. Несмотря 
на то что ученики, вместо георгинов и 
гладиолусов, на переклички порой несут 
фотографии цветов в смартфонах. И пока-
зывают педагогам в качестве подарка!

Мне всегда не по себе, когда я пишу 
о сфере образования. В прошлом веке 
мы дрались за эти места. Всем хотелось 
получить золотую медаль и красный 
диплом. Сейчас такого нет. Дети, живу-
щие в чатах, не переживают, что диплом 
не получен, а работать пришлось не по 
специальности. Но это их жизнь. Которая 
всё расставит по местам.

Дети практически не читают книг. У 
меня весь дом состоит из библиотек трех 
поколений. Тесть собирал еще полные 
собрания сочинений в СССР. Помните, 
продавали тем, кто сдавал макулатуру? 
Толстой, Гоголь, Чехов, Бунин, Куприн. 
Я скупал в 90-е издания, недоступные 
в СССР: Набоков, Булгаков, Стругацкие, 
Ремарк, Маркес, Борхес, Кортасар. Дочь 
в начале века тоже радовала любовью к 
книгочейству. А сейчас все знания утекли 
из книг в интернет. 

Но 1 сентября всё такие же нарядные 
дети и взволнованные родители несут 
учителям георгины и гладиолусы. В 
надежде, что уж в их-то школе знают, как 
привить детям любовь к знаниям. 

И я ходил на эти переклички уже не 
только как отец, но и как племянчатый 
дед! Или как там называют этого род-
ственника двоюродной бабушки?

С Днем знаний, ивановцы! 

Я календарь переверну. 
И снова с первым сентября!

текст: Александр Горохов

На днях побывал на нескольких перекличках в школах Ивановской области. Их проводят заранее, и далеко не все дети и родители на них приходят. 
Кто-то еще отдыхает на юге, а кого-то не выпускают огородные работы. Моя перекличка состоялась 1 сентября 1979 года. И помню я ее до сих пор
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текст: Ольга Хрисанова 

В настоящее время более 100 воинских 
частей и соединений армии и флота России 
имеют почетное наименование. Среди них 
наша ивановская – 98-я гвардейская Свирская 
Краснознаменная, ордена Кутузова 2-й степени 
воздушно-десантная дивизия.

Заместитель начальника штаба иванов-
ского парашютно-десантного полка этой про-
славленной войсковой части, гвардии капитан 
Евгений Клинов не понаслышке знает про от-
личительное звание.

«Для меня это прежде всего привержен-
ность традициям и причастность к тем дея-
ниям, которые совершали наши героические 
далекие и не очень далекие предки. Во время 
Великой Отечественной войны решением во-
енного комиссариата обороны воинским ча-
стям, проявившим массовый героизм во время 
освобождения нашей родины от фашистских 
захватчиков, стали присваивать гвардейское 
наименование. Личный состав стал получать 
особые знаки отличия и почетные гвардейские 
наименования. Наша дивизия заслужила его 
практически с первых ратных будней. Боевое 
крещение мы принимали в Петрозаводской 
операции, при освобождении Ленинградской 
области и советской Карелии, и при форсиро-
вании реки Тверь 15 наших разведчиков под 
шквальным огнем противника имитировали 
переправу, скрыв таким образом основные 
силы. Это дало возможность подавить важные 
стратегические позиции врага, его систему 
огня и обеспечить выполнение поставленной 
командованием задачи.

После этого наша дивизия была удостоена 
высшей тогда в СССР награды – ордена Лени-
на. По итогам этой спецоперации наше под-
разделение получило почетное наименование 
Гвардейская и Свирская. Для меня это значит 
очень много».

Внешние и внутренние отличия 
Насколько важны для военнослужаще-

го современные отличия? Евгений Клинов 
охотно поясняет: «Почти все российские де-
сантные воинские части сейчас стали носить 
это почетное звание – гвардейские. Отли-
чаются они от негвардейских даже знаме-
нами. На наших обязательно присутствуют 
георгиевские ленты. Отличается и форма 
навершия: у наших они – георгиевские, у 
негвардейских – боевые. На наших наверши-
ях орел свободно расправил крылья, гордо 
и независимо смотрит во все стороны гори-
зонта. На парадной форме самих гвардейцев 
на правой стороне груди рядом с другими 
знаками обязательно присутствует «Пара-
шютист», и еще отдельно знак «Гвардия». В 
нынешнем исполнении это копия советского 
знака, только раньше на щите было написано 
СССР, сейчас этого нет. На развевающемся 
красном знамени по-прежнему написано 
слово «Гвардия».

Когда я учился в академии имени Фрун-
зе, мне приходилось постоянно и упорно 
всех, даже преподавателей, поправлять. Они 
привыкли, что все слушатели у них негвар-
дейцы, и обращаться к ним можно просто по 
званию. А ко мне надо: не товарищ старший 
лейтенант, а гвардии старший лейтенант. 
Каждый раз я настаивал и подчеркивал, 
что требуется именно такое обращение. К 
тому же у меня были отличительные знаки 
гвардии, которые нельзя было не заметить 
и спутать, например, с пехотой. И я всячески 
обращал внимание, что это важно. Знаю, что 
порой это вызывало раздражение и даже 
какую-то зависть преподавателей и одно-
курсников.

У меня есть старший брат, который служил 
в пехоте в Таманской мотострелковой дивизии, 
как раз в период первой чеченской, она тоже 
гвардейская. Вот он понимает, как важно под-
черкивать это отличие. 

Это непросто условности, это звание за-
работано героическими подвигами наших 
предков, и сейчас продолжено и подтверж-
дено нашими современниками. Сейчас наши 
гвардейцы, наши воины-десантники про-
должают славные традиции, развиваются 
и совершенствуются в военном мастерстве, 
вносят победы в историю своей воинской 
части. Звание «гвардеец-десантник» – это 
гордость и честь» 

НЕ ПРОСТО К АПИТАН, 
А ГВАРДИИ К АПИТАН

2 сентября отмечается День российской гвардии

Звание «гвардейский» присваивалось воинским частям, кораблям, 
соединениям и объединениям советских Вооруженных сил, отличившимся 
в боях во время Великой Отечественной войны. Воинское формирование 
получало знамя, а личный состав – гвардейское звание и нагрудный знак

20 декабря 1943 года была сформирована 13-я гвардейская воздушно-десантная дивизия 
(1-го формирования). Основой для создания послужили 18-я, 19-я и 20-я гвардейские 

воздушно-десантные бригады.

По приказу Народного Комиссара Обороны № 003 от 19 января 1944 года  
13-я гвардейская воздушно-десантная дивизия была переформирована  

98-ю гвардейскую стрелковую дивизию 3 мая 1944 года со вхождением в состав нового 
37-го гвардейского стрелкового корпуса.

37-й гвардейский стрелковый корпус был направлен на Карельский фронт,  
где вошел в состав 7-й армии. Ему была поставлена задача разгромить немецкие войска 
в ходе Свирско-Петрозаводской наступательной операции. За образцовое выполнение 
поставленных боевых задач при форсировании реки Свирь корпус и все три дивизии  

в его составе получили почетное наименование «Свирских».

В наш областной центр приехали лучшие волейбольные команды СССР того 
времени. Ивановским болельщикам представилась возможность увидеть в дни 
соревнований 13 чемпионов мира по волейболу. Среди мужчин это двукратные 
чемпионы мира Константин Рева, Михаил Пименов, Сергей Нефёдов, чемпионы 
мира Гиви Ахвледиани, Владимир Гайлит, Семён Щербаков, Владимир Саввин, 
Владимир Ульянов. Среди женщин – Александра Чудина, Вера Озерова, Серафима 
Кундиренко, Зинаида Смольянинова (Кузькина), Мария Топоркова. 

После отборочных соревнований, которые проводились в три этапа, право 
побороться за кубок страны в столице текстильного края получили четыре жен-
ские команды: «Динамо» Москва, «Спартак» Ленинград, «Наука» Тбилиси, «Медик» 
Харьков, а также четыре мужские команды: ЦДСА (Центральный дом Советской 
армии) Москва, ВММА (Военно-морская медицинская академия) Ленинград, 
«Спартак» Киев, «Локомотив» Тбилиси. 

29 и 30 августа игры планировалось проводить на футбольном стадионе 
«Знамя» (с 1958 года «Текстильщик»), где у южной трибуны была специально по-
строена волейбольная площадка. 

В субботу, 29 августа, с погодой не повезло, целый день шел дождь, поэтому 
было решено перенести проведение игр под крышу в зал текстильного института. 
Там проходили четыре полуфинальные встречи.

На следующий день, 30 августа, более 10 тысяч ивановских болельщиков 
пришли на футбольный стадион «Знамя». Никогда ни до, ни после описываемых 
событий волейбольные матчи в городе Иваново не собирали такое количество 
зрителей. Скорее всего, этот рекорд еще долго не будет побит, так как в волейбол 
сейчас играют в закрытых помещениях, вмещающих гораздо меньше зрителей. 
Например, новый ивановский Дворец игровых видов спорта может разместить на 
своих трибунах максимум 2500 человек. Да и вместимость стадиона «Текстиль-
щик», по данным из «Википедии», сейчас составляет 9565 зрителей!

Сначала кубок СССР разыгрывали женщины. В финале встречались «Динамо» 
Москва и «Спартак» Ленинград. Москвички уверенно выиграли со счетом 3:0. В 
победном составе играли Александра Чудина – капитан команды, Вера Озерова, 
Серафима Кундиренко, Зинаида Смольянинова (Кузькина), Татьяна Добродеева, 
Галина Козлова, Лилия Каленик, Татьяна Стангрит, Лидия Стрельникова, Наталья 
Пшеничникова. Тренер Николай Бендеров.  

В финале Кубка СССР среди мужских команд соперничали ЦДСА Москва 
и «Спартак» Киев. Армейцы имели самый сбалансированный и титулованный 
состав команды. У киевлян главной звездой, конечно, был играющий тренер Ми-
хаил Пименов, но его команда по ходу встречи сумела взять лишь одну партию. 
Общий счет матча 3:1 в пользу ЦДСА. Победителями Кубка СССР 1953 года стали 
Константин Рева, Гиви Ахвледиани, Сергей Нефёдов, Владимир Гайлит, Семён 
Щербаков, Владимир Саввин, Мирон Винер, Николай Герасимов, Григорий Гра-
натуров, Валентин Лобанов. Тренер Константин Рева. 

Правомерность побед в Иванове женская команда «Динамо» Москва и муж-
ская команда ЦДСА Москва докажут месяц спустя на финальном этапе чемпио-
ната СССР, который проходил в Одессе с 20 сентября по 2 октября 1953 года. Эти 
команды к званию обладателя кубка СССР по волейболу добавят также звание 
чемпиона СССР!

Проведение в Иванове финала Кубка СССР оказало большое влияние на 
популяризацию и развитие этого вида спорта в городе и области. В 1958 году 
была открыта профильная спортивная школа. За прошедшие 65 лет в ее стенах 
воспитаны три олимпийских чемпиона: Светлана Корытова, Ирина Ильченко 
(Смирнова), Александр Ермилов. Подготовлена плеяда игроков, выступавших и 
выступающих в командах мастеров разного уровня. Ну и закономерным итогом 
развития волейбола в Ивановской области является создание профессиональной 
мужской команды «Текстильщик» Иваново, которая в октябре 2023 года начнет 
выступать в высшей лиге «Б» чемпионата России 

13 чемпионов мира  
и 10 тысяч болельщиков 

Финал Кубка СССР по волейболу в Иванове

текст: Евгений Боярченков

70 лет назад, 29–30 августа 1953 года в Иванове проходили матчи 
финального этапа Кубка СССР по волейболу среди мужских и женских 

команд. Это был четвертый в истории розыгрыш Кубка СССР 
(прежде игры прошли в Москве, Днепропетровске, Минске)
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 В Иванове – весна горячее
Для подновления картины был привлечен известный 

ивановский художник Иван Нефёдов. «После реставра-
ции краски приобрели первозданную сочность, выявился 
характер мазков, свидетельствующий о «почерке» автора 
[…]. Сомнений не было: на полотне – подлинное творе-
ние А.К. Саврасова – этюд к знаменитой картине «Грачи 
прилетели», относящийся, по мнению И.Н. Нефёдова,  
к 1871 году. Возможно, это один из первых вариантов 
картины», – сообщает старая публикация.

Можно ли считать экспертизу Нефёдова компетент-
ной? В середине 1960-х он был одним из старейших и 
авторитетных художников в Иванове. Профессиональное 
образование получил в начале прошлого века в МУЖВЗ 
и в императорской Академии художеств. 

В газетном тексте приводится и еще одно косвенное 
подтверждение аутентичности холста: картина перешла 
к Н.Д. Соколовой «как семейная реликвия, от дедушки, 
который жил в семье Молвитино Костромской губер-
нии». Известно, что именно в этом населенном пункте 
Саврасов писал этюды к «Грачам».

Надо отметить, что в музейных коллекциях хранится 
несколько подготовительных эскизов Саврасова к самой 
известной его картине. Впоследствии художник неодно-
кратно делал авторские повторы и вариации на тему. 

Давнюю рабкраевскую заметку сопровождает чер-
но-белая репродукция. «Ивановский вариант» во многом 
повторяет хрестоматийный образец из Третьяковской 
галереи. Главное наше отличие – обширные проталины 
на первом плане. Столь очевидных весенних примет нет 
ни на одной другой версии.

 Следы «Грачей»
Интересно, где сейчас находится саврасовская кар-

тина из собрания ивановки Соколовой. Неужели «Грачи» 
до сих пор висят где-нибудь в обычной квартире? На 
интернет-аукционах следов купли-продажи обнаружить 
не удалось. Зато пейзаж, идентичный тому, что репроду-
цирован на страницах «Рабочего края», нашелся в запас-
никах Ивановского областного художественного музея. 
Правда, в каталоге он записан на имя Ивана Нефёдова и 
датирован 1960-ми годами. 

В музее особого значения этой работе не придавали, 
она никогда не выставлялась, долгое время числилась 
во вспомогательном фонде. На лицевой стороне холста 
снизу написано красной краской: «Копия с работы Савра-
сова А.К. художник[ом] Нефедовым». Возникает вопрос: 
что заставило семидесятилетнего сложившегося мастера 
срисовывать чужую работу, да еще в несвойственной 
для себя манере? А главное – где оригинал, с которой 
сделана копия? Ответов пока нет.

Стоит добавить, что автор публикации 1965 года –  
известный краевед Александр Беневоленский. Имен-
но он в свое время нашел потайную комнату в музее 
Бурылина (расширить брешь в стене тогда не разреши-
ли) и сделал рентген ивановской мумии. Искусствоведы 
относятся к разысканиям любителя (врача по образова-
нию) снисходительно – мол, у него встречаются ошибки 
и несостыковки. Однако в злостном вымысле Беневолен-
ский никогда не обвинялся. В его материале о картине 
Саврасова упоминаются три свидетеля этой «удиви-
тельной находки»: И.Н. Нефёдов, непрофессиональный 
художник О.П. Фалин и хозяйка картины Н.Д. Соколова. 
Никто из них не стал оспаривать факты, приведенные в 
областной газете.  

 «Шторм», «Штиль»  
и «Забытая мельница»

Еще одну частную коллекцию в 1975 году описала 
шуйская газета «Знамя коммунизма». Сообщалось, что у 
местной жительницы Е.А. Зиминой хранятся подлинники 
картин Ивана Айвазовского и Александра Киселёва. Под-
робности приобретения шедевров не приведены. 

На газетной полосе напечатаны две фоторепродук-
ции. «Штиль», приписываемый Айвазовскому, выполнен 
в вертикальном формате: на переднем плане – прибреж-
ные камни, дальше пенящаяся морская волна и неболь-
шая лодка под двумя парусами. У Айвазовского можно 
найти несколько «Штилей», но именно такой сюжет 
обнаружить не удалось. 

Айвазовский за свою жизнь написал несколько тысяч 
картин – в основном на морскую тему. Далеко не все они 
были высокого класса, потому продавались в свое время 
по вполне доступной цене. Подлинный Айвазовский в 
частном собрании – не такая уж редкость, хотя активно 
подделывать художника начали еще в 19 веке. Парой к 
«Штилю» у шуянки оказался «Шторм», выполненный той 
же рукой.

Также в районной газете приводится репродукция 
картины Александра Киселёва «Забытая мельница» из 
частного собрания. Эта работа передвижника известна 
еще по дореволюционным открыткам. Видно, что на 
шуйском варианте отсутствует ряд деталей. По чер-
но-белой фотолитографии можно сделать вывод, что 
это, скорее всего, не самая удачная копия. Но спра-
ведливости ради отмечу, что Киселёв сделал несколь-
ко вариантов «Мельницы», каждый раз что-нибудь 
корректируя.    

Где сейчас находятся картины из собрания шуянки 
Е.А. Зиминой, узнать не удалось. Если читатели «РК» что-
то смогут рассказать о героях этой публикации – буду 
признателен 

текст: Николай Голубев

Может ли быть копия 
без оригинала?
Айвазовский и Саврасов в частных коллекциях ивановцев

В 1965 году в «Рабочем крае» была напечатана 
небольшая, но по-своему сенсационная 
заметка под заголовком «Удивительная 

находка». Рассказывалось, что дома у ивановки 
Н.Д. Соколовой висит подлинная картина 

Алексея Саврасова – неизвестный вариант 
пейзажа «Грачи прилетели». На авторство 

указывала подпись внизу холста.

Саврасов А.К. Грачи прилетели, 1871. ГТГ.

Нефедов И.Н. «Грачи прилетели». 
Копия с работы Саврасова из частного собрания в Иванове (?), 1960-е. ИОХМ.

САМАЯ ИЗВЕСТНАЯ  
ИВАНОВСКАЯ МИСТИФИКАЦИЯ
В 1927 году в Иваново-Вознесенске поселился Евгений Вашков. 
В «Рабочий край» он принес перевод итальянского романа 
Анджело Кальяри «Безликие», рукопись стала печататься в 
газете. Позже выяснилось, что переводчик и был автором. 

В 1929 году Вашков продал поэту Демьяну Бедному рукопись 
неизвестной на тот момент поэмы Н.А. Некрасова «Светочи», 
обнаруженной на блошином рынке в Иваново-Вознесенске. 
Находка немедленно была напечатана во всесоюзной газете 
«Правда». Однако профессиональные литературоведы 
со временем разоблачили подделку. Это не помешало 
Вашкову в 1938 году сенсационно опубликовать поддельное 
стихотворение Маяковского «Была – Русь». Живя в Иванове, 
неутомимый исследователь нашел также «архив декабриста 
Миткова, а в нем дневник Одоевского и письма Рылеева…».

Однако в ГУЛАГ этот Мюнхгаузен ХХ века попал не за 
литературные проделки, а за создание в Иванове кооператива 
по строительству домов. 


